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Zusammenfassung
Die Basis dieser Arbeit greift das bis dato häufig untersuchte System einer ZnPc:C60

bulk-heterojunction Solarzelle auf, um den Einfluss einer nanoporösen Vorstrukturierung
auf das Heterogemisch zu untersuchen. Damit wird direkt die Nanomorphologie beein-
flusst. Ziel der Arbeit ist es, dass durch die kontrollierte Anordnung der nanoporösen
Poren eine Vergrößerung des Heteroübergangs bei gleicher Probengrundfläche entsteht
und damit die Effizienz verbessert sowie die Funktionalität erhöht wird. Alle Nanozellen
sind einzeln funktionsfähig, sodass der Ausfall einzelner Nanozellen nicht Ausgangspunkt
für die Zerstörung der gesamten Solarzelle ist, sondern jede quasi für sich arbeitet. Die
Basis bilden dabei Anodische Aluminium Oxid Membranen (AAO) aus Aluminiumoxid,
die durch elektrochemische Prozesse hergestellt werden. Das thermische Aufdampfen
des ZnPc und C60 geschieht danach im Hochvakuum, sodass sehr saubere Schichten
entstehen und sich in und auf der Membran abscheiden. Den Abschluss bilden die Un-
tersuchung im Elektronenmikroskop und die elektrische Charakterisierung, um physikalis-
che Eigenschaften zu quantifizieren sowie die erhöhte Funktionalität zu überprüfen.

Abstract
The basis of this thesis picks up on the well-known system of a ZnPc:C60 bulk-heterojunction
solar cell to analyze the effect of a nanoporous pre-structuring on that hetero molec-
ular mixture. This directly influences the nanomorphology. The aim of this work
is that the controlled assembly of nanoporous pores generates an enlargement of the
heterojunction with the equal sample surface, thereby improving the efficiency and in-
creasing the functionality. In addition, every single nanopore is individually functional
so that the outage of a single nanopore does not cause the destruction of the whole
solar cell because each pore is able to operate by itself. In this context, the basis are
Anodic Aluminum Oxide Membranes (AAO) made of aluminum oxide constructed by
electrochemical processes. The thermal deposition of the ZnPc and C60 is done in high
vacuum so that clean layers are generated and precipitate in the membrane. Finally,
there is the investigation via the electron microscope and electrical characterization to
quantify physical properties and to verify the increased functionality.
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